

Zeitschrift: Der Schweizer Familienforscher = Le généalogiste suisse
Herausgeber: Schweizerische Gesellschaft für Familienforschung
Band: 7 (1940)
Heft: 4-6: Deux publications vaudoises

Artikel: Le héros de Calven : Benedict Fontana
Autor: Dumont, E.L.
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-697687>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 16.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

DER
SCHWEIZER FAMILIENFORSCHER
Le généalogiste suisse

MONATLICHE MITTEILUNGEN
 der schweizerischen Gesellschaft
 für Familienforschung

BULLETIN MENSUEL
 de la Société suisse
 d'études généalogiques

No. 4-6

VII. Jahrgang

15. Juli 1940

Redaktion: Dr. Robert Oehler, Bern

Ein Mahnspruch von Bruder Klaus

Bleibt auf dem Weg und in den Fusstapfen unserer Alt-vordern! Behaltet und betätigt, was sie uns gelehrt haben, dann vermag euch weder Kampf, Sturm noch Ungewitter zu schaden, wie heftig sie auch kommen werden.

Le héros de Calven

Benedict Fontana

L'émission philatélique consacrée à nos gloires nationales nous montre Calven, nom resté célèbre dans les annales grisonnes où s'illustra un de ses fils, Bénédict Fontana. Ce dernier est moins connu du grand public de la Suisse, aussi nous tâcherons en quelques lignes de le décrire. Notre héros était issu d'une ancienne famille de l'Oberhalbstein (Salux) connue dès l'an 1000 et anoblie avant 1455.

Il avait de qui tenir ses capacités de chef et surtout la maîtrise de lui-même, comme l'a démontré la bataille de Calven. De tous temps nous trouvons des Fontana mêlés à l'histoire de leur vallée: en 1367, Henri Fontana est représentant de l'Oberhalbstein à la Diète de la Maison-Dieu à Zernez, origine de la future ligue Caddée. En 1390, Heinrigett Fontana est châtelain épiscopal de la

Bärenburg à Schams, il participa parmi les ministériaux de l'évêque au tribunal palatin de Coire en 1396. En 1455, Noble Raguet von Fontana scella une reconnaissance des droits de seigneurie de l'évêque pour Schams et Observaz, avec Henri von Sigberg et Hans Rink von Baldenstein. Et en 1486, fait saillant de la puissance de la famille von Fontana par la volonté d'un des siens, Berthold sauva la ville de Plurs lors des expéditions de Bormio, de l'incendie par les troupes grisonnes, parce qu'elle avait amicalement accueilli son frère Heinrigett blessé à Chiavenna.

Par cette longue introduction, nous donnons le milieu, les idées et la volonté de commandement de notre héros issu d'une lignée de baillis habitués à être obéis.

Il naquit probablement dans l'Oberhalbstein où il est établi en 1476. Dès cette époque, ses armes (lys d'argent sur champ de sable) se voient aux côtés des plus valeureux. En 1483 et 1492, il est bailli épiscopal de Réams, ses qualités de diplomate autant que de guerrier le font distinguer de Monseigneur l'Evêque de Coire qui l'envoie à Milan en 1493 avec trois autres Grisons pour l'arbitrage d'un différent. Depuis cette époque, il est à maintes reprises bailli de Réams en résidence dans le château de ce nom; l'Etat grison vient de faire restaurer la vieille demeure, fidèle témoin des temps héroïques. La guerre de Souabe éclate, Bénédict Fontana est élu chef des troupes grisonnes en remplacement du haut et puissant seigneur Conradin von Marmels dit l'échassier, déposé pour trahison pour avoir placé les intérêts de l'Autriche au-dessus de son pays. Il est vrai que les pensions octroyées par les princes voisins influençaient fortement la décision de quelques-uns des chefs. Bénédict Fontana se montra là l'homme de la situation, ayant la confiance des chefs comme de ses gens. Et c'est par la promptitude de sa décision et par le sacrifice de sa vie qu'il enleva d'assaut, à la tête de ses gens, la victoire de la bataille de Calven. Le monument élevé en sa mémoire à Coire, nous le montre tombant sur le rempart après avoir excité ses gens par un enthousiaste appel. Richard Kissling, le sculpteur, l'a montré

avec toute sa virile énergie, atteint par les premières affres de la mort, mais avec ce dernier rayonnement du devoir accompli.

Bénédict Fontana fut enterré à Latsch avec les autres morts de la journée, en l'an de grâce 1499.

La gloire du haut fait rejaillit sur toute sa race tant en honneur qu'en distinction; mais hélas, la dynastie, pareille au grand fleuve se mourant en minces ruisselets, s'éteignit vers le milieu du XVIIe siècle. Et l'on fit une greffe; à la demande du Révérend Père Florinus Inun, capucin curé de Coire, à l'évêque de cette ville, Ulrich VI von Mont, qui transféra sur lui et ses frères et sœurs, le nom et les armes de la famille éteinte, à laquelle avait appartenu leur grand'mère paternelle. Et c'est ainsi que cette greffe s'est prolongée jusqu'à nos jours. La famille Fontana réside toujours à Salux dans la maison du grand ancêtre Bénédict Fontana.

E. L. Dumont.

Mittelalterliche Quellen für den Familienforscher

Von Dr. Alb. Bruckner (*Schluss*)

Was die mittelalterlichen Eheschliessungen betrifft, so sind wir hinsichtlich ihrer Datierung im Ganzen noch schlechter bestellt, als bei Geburt oder Taufe. Wir werden uns in den meisten Fällen mit der Tatsache der Ehe zufrieden geben dürfen, zu deren Feststellung wir sehr wertvolle Quellen besitzen. Es handelt sich vor allem um Gerichtsprotokolle, die wahrscheinlich das lebendigste Bild vom Spätmittelalter geben. Und zwar sind es die Akten und Protokolle des Liegenschaftsverkehrs, die je nach den Gegenständen als Schreinsbücher, Bannrollen, Schöffens-, Grund-, Fertigungsbücher usw. bezeichnet werden³⁸⁾. Sie enthalten die Handänderungen im Liegenschaftsverkehr und erschliessen, da es üblich war, dass bei solchen die Ehegatten gewöhnlich gemeinsam fertigten, am ehesten die mittelalterlichen Eheschliessungen. Die Fertigungen, die als Stadtbücher oder als Notariats- bzw. Gerichtsurkun-

³⁸⁾ Redlich Privaturkunden, 181 ff.